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■街谈

重庆一所二本大学毕业的小
蔡，怎么也没想到，应聘好不容易
进入复试阶段，竟因为一份手写的
简历，直接被公司pass掉！经询问
后得知，原来，小蔡在 400 字简历
里，竟写了24个错别字，这也成了
公司人事主管 pass 掉她的重要理
由。9月14日，回忆起此事，小蔡
懊恼不已。
（9月15日《重庆晨报》）

找工作难是社会现实的一个
反映，但如何在这种“难”中发挥自
己的长处，尽量找到合适的工作，
却是个体之责。错字简历也正是
如此，或许信笔写下这封简历的主
人公，有着一技之长，但 400 字错
24 处的自我介绍，已很难令人相
信她的工作诚意，毕竟市场经济，
企业如果连这些基本的东西都要
给职工培训，无异于白白增加一笔
经营成本。

而从个体视角来说，当事人把
失败原因归结于“没有充分准备”，
可以说是仍未认识到自己何以跌
倒。一个显而易见的常识，工作当
中，很多事情没有所谓的充分准
备。许多事务安排下来，往往要求
人立刻投入精力完成。错字简历
作者抱怨没准备的时候，更应该思
考的是在大学干了些什么？毕竟，
进入职场之时，已不再是准备时
间。四年的时间，如果有心做些努
力，何以被现实打得措手不及，“万
万没想到”？

以此而论，错字简历虽只是一
个个人问题，但所反映的却是一种
普遍的求职态度。当我们在谈论
求职难的时候，事实上也该反思一

下自身通过四年学习，取得了什么
样的特长，擅长做些什么？如果这
些都没有，亦需叩问有无一颗认真
的心。有记者曾采访篮球巨星科
比“何以如此成功”，科比回答“你
知道洛杉矶早上凌晨 4 点的样子
吗”，在 10 多年的时间里，每天凌
晨 4 点，洛杉矶还处在黑暗中，科
比就起床锻炼，坚持下来最终成为
了“有体能、有力量，有着很高投篮
命中率的运动员”。对于我们普通
人而言，如果有一点这种精神，在
面对职场竞争时是不是更多一些
自信？

市场经济追求的是等价交换
的原则，按照这种原则，人才其实
也是一种商品。如果这件商品本
身的含金量不高，商家肯定要给差
评、甚至退货。求职者想要把自己
成功推销出去，就必须注重自身如
何与市场相结合，找准发展方向与
市场的契合点。类似错字简历的
作者，基本语文水准不过关，却还
找一些需要写作的工作，这不是自
己给自己差评，自我市场淘汰?

24 处错误简历的弯路，并非
每一个求职者都会去走。但务必
警醒的是其中所蕴含的好高骛远
思维值得重视。比如我们经常可
以听见一些人，要做什么做什么，
但几年的时光过去，你总能发现
他其实啥也没做，原地踏步。从
某种程度而言，这和 24 处错误简
历的性质又何尝不是同样的道
理：万丈高楼平地起，欲成大事者
蓝图固然重要，一点一滴的积累
却也不可或缺。
□晚报评论员 杨兴东

9 月 10 日晚，王全安在
北京嫖娼时被当场抓获。警
方查明，王全安于 8、9、10 日
连续三次嫖娼，其中9日招嫖
两名女子，目前王全安已被
行政拘留。王全安是中国著
名导演，凭借《图雅的婚事》
获第57届柏林国际电影节最
佳影片金熊奖。2011年4月
18 日，王全安与演员张雨绮
结婚。（相关新闻见今日本报
A18版）

著名导演，第六代导演
的领军人物，娶了一个漂亮
演员妻子，导演了《白鹿原》

《图雅的婚事》等经典作品，
获得了诸多国际国内大奖的
王全安，按照网友的说法是
一点“也不安全”。嫖娼时被
当场抓获，好不容易积累的
正面形象也轰然倒地。或
许，其会像经济学家金岩石
那样，来一次痛哭流涕式的

“惭悔秀”，然而有了“好男
人”黄海波嫖娼的先例之后，
除了再次发出“贵圈真乱”的
感慨之外，不能不对前赴后
继的名人违法行为，进行深
层次的审视。

或吸毒，或艳遇，或嫖
娼，明星和名人榜单中，一些
人以另一种姿态示人。问题
在于，有了前车之鉴和电视
上的现身说法，何以还没有
阻止王全安的“三连嫖”？或

许，经济学家金岩石那句“每
个男人都有‘艳遇的渴望’”
可作解释。尽管拥有令人羡
慕的娇妻，具有公众人物的
社会责任，然而“责任的铜
墙”却只是理论的存在，并没
有成为个人的行为自觉，甚
至将“出轨”、“嫖娼”和“吸
毒”，视为寻找灵感、张扬个
性和炒作自己的机会，自然
也就会离家庭责任、社会责
任和职业责任而渐行渐远，
并在违法的边界上游走，其
违法而拘固然属于咎由自
取，但如何给予其道德上的
惩戒，恐怕需要整个社会发
挥调整机制。

如果说一个公职人员因
为存在道德问题，而不适合
岗位的需要，那么对于缺乏
公共责任甚至违法犯罪的名
人 ，也 应 当 实 行“ 一 票 否
决”。至少有两点必须形成
共识，一是行业内应形成自
我净化功能，对造成社会负
面影响，不足以发挥偶像作
用的从业者，应当限制其发
展空间，比如是演员的不再
聘请其参加演出，是导演的
也不再请其导演影片；二是
业外可以采取“用脚投票”
的方式，用舆论和公众选项
权，发挥对违法者的惩戒，
并对其他人也起到教育促进
作用。

应当看到，曾经的“好男
人”们的违法犯罪，其所带来
的恶劣影响很难消除。由于
明星和名人们拥有大量的支
持者，具有榜样带动和道德
引领的社会责任，若其失德
违法不能受到惩罚，反倒从
中获得更大利益，必然会形
成劣币驱逐良币的反向效
应。耐人寻味的是，在新闻
背后的跟帖中，不乏“最起
码人家不潜规则女明星”式
的调侃。可以说，支撑名人
嫖娼的有一个大的社会背
景，名人们的行为不但没有
受到谴责，反而激发了更多
的羡慕忌妒恨；不但没有受
到封杀和惩罚，反倒名气更
大影响力更强，看客心态如
此，难怪每个人都有“上头条
的冲动”。

王全安嫖娼如何导演
“雨绮的婚事”，这既是一个
个人问题，也是一个社会话
题。其家庭矛盾如何解决，
如何求得谅解那只是“别家
私事”，大可不必“流着鼻血”
强烈围观。真正值得拷问的
是，如何在约束一个名人行
为的同时，举一反三做好自
我言行的审视，如何在彰显
德与法刚性的同时，实现个
体的表里如一和社会风气的
净化。
□堂吉伟德

王全安嫖娼
如何导演“雨绮的婚事”？

日前，美国华盛顿的“手机人
行道”引发热议，现在，重庆也有
了。近日，洋人街景区内划设了中
国第一条专供手机使用者的人行
道，以减少“低头族”发生碰撞、摔
伤等意外。不过，路边的指示牌也
明确标出：使用该道路者“风险自
负”。（9月15日《重庆商报》）

作为“舶来品”，中国第一条专
供手机使用者的人行专道现身重
庆，当不失为一道颇具创意的城市
景观。有人从中解读为“人性化”、
低头族的“福音”，也有人将其讥讽
为“纵容”、“误导”、“哗众取宠”。
也许，人们褒贬不一的相左议论都
各执一词、不无道理。在笔者看
来，设置“手机人行道”终究不过是

“景观”而已，其象征性远大于实践
性，其真正意义当在对“低头”一
族的关注与警示，千万不必过于
当真。正如洋人街负责人所言，

“利用这种方式提醒游客，走路最
好不要玩弄手机，保证自己的出
行安全”。

仅仅 50 米距离的“手机人行
道”或许不足挂齿，但其“无障碍”
设计和警示性足以表现出创意者
的良苦用心。透过首条“低头族”
专用道的设置，至少可以向社会传
达出两层信息：一是庞大“低头族”
群体值得关注。工信部最新统计
数据显示，截至2014年1月底中国
移动通讯用户已高达12.35亿人，
其中 4.19 亿为 3G 用户，8.38 亿为
移动互联网接入用户。尽管在几
乎“人手一‘机’”背景下的“低头

族”数量尚无准确统计，但在现实
生活中患有“手机依赖症”的“低
头”现象却值得忧虑。二是“低头
族”群体的安全风险亟待规避。“请
勿使用手机”和“允许使用手机”两
条一分为二的通道，分明是在强化
人们对“低头”现象的重视，“风险
自负”更是明明白白的告知。

诚然，一边设“低头族”专道、
一边却要行走者“风险自负”，这种
看似自相矛盾的设置本身就难脱

“作秀”嫌疑，更遑论这种“专道”并
没有法律层面的交通意义。不过，
即使没有必要以“手机人行道”这
样行为艺术表达对“低头族”的提
醒，“低头族”本身的现实危害就
足以触目惊心。如果说容易患
上腱鞘炎、颈椎慢性劳损等“手
机病”，过度依赖手机会引发焦
虑和沮丧等心理认知问题，导致
社交能力退化等，尚属“低头族”
潜在的健康风险，那么，仅今年
发生的上海女乘客因摔入轨道，
重庆市巴南区一小伙掉下 10 米
高堡坎将腿摔断，南京李某从路
牙撞到墙上导致眼眶骨折、颈髓损
伤、四肢瘫掉等出行事故，就是其
迫在眉睫的安全威胁。

设置“手机人行道”，重在关
注、警示与提醒，并无实际推广价
值。规避“低头”风险的关键在于

“抬头”看路。为了您和他人的交
通安全，也为了您和家人的幸福安
康，请您改掉由高科技带来的新

“陋习”，抬起尊贵“头”、行走安全
路、成就健康身。 □张玉胜

“手机人行道”是个善意提醒

据媒体报道，周星驰日
前被许多香港影视的圈内人
士公开批评，其中，影视大亨
向华强的太太陈岚炮火最为
猛烈，在指控周星驰多宗罪
状的同时，还引来各方加入
骂战。近日，刘嘉玲为主播
比赛活动担任嘉宾。对于近
日不少曾跟周星驰合作的伙
伴力数其不是，曾跟周星驰
有过合作的刘嘉玲直言：“他
是一个很有才华的艺术家，
他每次对我也很客气，九十
度鞠躬叫我嘉玲姐的。”
(9月15日《广州日报》)

这些年来，周星驰人品
差的观点不时会被拿出来消
费一番，这一次可谓闹得更
加火热，以至于刘德华、刘青
云等，乃至周星驰的“星女
郎”等全部出来表态喊话，有
人批评有人支持，更有人前
后的说法不一致。这种站队
表态联系起香港娱乐圈大老
板向华强太太陈岚撂下狠
话，限十日内亲自向媒体解
释清楚。真让人觉得这是黑
社会拜码头，还是娱乐圈搞
内斗呢？

据报道，在沉寂多日后，
事件的主角周星驰终于在14
日出面回应：“不喜欢响应，
默默拍自己的电影。怕不拍
大家就把我忘了。可惜这些
年我的电影越来越少，只想

跟大家说一句：对不起，我老
了！”人品之争最终倒逼出周
星驰出来表态，由此可见，其
中的利害关系以及娱乐圈背
后很深的内幕并不是一般人
能够搞得清的。进一步言，
一个人除非做了跌破底线的
事 儿 ，否 则 很 难 说 人 品 不
好。对周星驰的评价，何以
众口一词，值得深思。

人品之争让人感到很奇
怪，因为这就好比抡着道德
大锤到处打人，其背后的理
论是，众口铄金，积毁销骨，
是所谓的德艺双馨的道德
传统。问题是“德”字究竟
该如何定义呢？究竟是知
恩图报、知书达理、善于交
际、遵从潜规则呢？还是对
作品负责，给观众好的影视
作品呢？正如微博名人作
业本称：“一些人说周星驰
人品不好，但却没见过他说
谁人品不好，用一部电影就
能把人笑得死去活来的人
能坏到哪里去呢？最好的
人品就是出好作品，不拿烂
片蒙钱，我花钱去电影院不
是去看他们人品好坏的。”
不管周星驰是不会交际，还
是真是吃喝嫖赌，停留在此
上的探讨没有意义，也不符
合对一个“我就是一个演员”
的专业探讨。

其实，娱乐圈遵从圈子

文化也不是什么新鲜事，由
此来说，这种人品之争不过
是圈子之争，不过是利益之
争。如果说官场的圈子文化
是腐败的源头，是朋党结义
式的排斥异己，那么，演艺
圈的圈子之争恐怕也难逃

“圈子”这个文化酱缸的内
涵。圈子的本质就是利用
权力、地位、关系等勾结成
的利益联盟，它表面看起来
是讲义气，是照顾弱势，是
搞团结，但这不过都是幌子
而已，根本上是在高利益的
输送和交换而已，这种人情
社会的做法说严重了就是
搞黑社会，就是对法治社会
的无视。

演艺圈里的事情真是错
综复杂，什么黄赌毒和潜规
则都有，以最近的众明星演
绎的“监狱风云”来说，自己
人品如何道德如何只有自己
知道，作为明星来说，要做的
本职工作就是用作品说话，
而不是搞所谓的圈子文化，
用什么道德大棒乱扔人，且
不说人品的认定很难把握，
退一步说，谁比谁更清白都
不一定呢，何必做道德圣人
呢？正如俗话说的，人也是
在变化的，德行也非一成不
变的。这一道理适用于所有
的人和“圈子”。
□刘义杰

周星驰人品之争不过是“圈子之争”

■个论


